

Schwerpunkt · Main topic*Redaktion: H. J. Freyberger, Stralsund/Greifswald***Komplexe Traumatisierung****Complex traumatization****Editorial · Editorial***H. J. Freyberger*

- 181 **Komplexe Traumatisierungen**
Complex traumatization

Übersichten · Review articles*H. J. Freyberger · Jan Terock*

- 183 **Konzept der komplexen posttraumatischen Belastungsstörung**
Concept of complex posttraumatic stress disorder

C. Spitzer · T. Meyer · C. Herrmann-Lingen

- 191 **Komplexe Traumatisierungen und körperliche Gesundheit.**
Assoziation von Kindesmisshandlungen und koronarer Herzkrankheit
Complex traumatization and physical health.
Association between child maltreatment and coronary artery disease

Originalien · Original articles*M. Rassenhofer · A. Laßhof · S. Felix · G. Heuft · R. Schepker · F. Keller · J. M. Fegert*

- 197 **Effektivität der Frühintervention in Traumaambulanzen.**
Ergebnisse des Modellprojekts zur Evaluation von Ambulanzen nach dem Opferentschädigungsgesetz
Effectiveness of early intervention in trauma outpatient units.
Results of a model project on evaluation of outpatient units according to the Crime Victims Compensation Act

S. March · P. Kuwert · H. J. Freyberger · V. Tschuschke · T. Klauer

- 208 **Muster früher Traumatisierung und die Effekte stationärer Psychotherapie**
Patterns of early traumatization and the effects of inpatient psychotherapy

Übersicht · Review article*P. Odyniec · P. P. Victor · A. Berner · U. Willutzki*

- 216 **Schwierigkeiten in der psychotherapeutischen Arbeit**
Difficulties in psychotherapeutic practice

Originalien · Original articles*P. Grossman · L. Reddemann*

- 222 **Achtsamkeit. Wahrnehmen ohne Urteilen – oder ein Weg, Ethik in der Psychotherapie zu verkörpern?**
Mindfulness. Perception without judgment – or a means to embody ethics in psychotherapy?

C. Grober · T. Heidenreich · W. Rief

- 229 **Existenzielle Themen in der kognitiven Verhaltenstherapie**
Existential topics in cognitive behavioral therapy

V. Roelcke

- 237 „Krise der Medizin“ – Modelle der Reform.
Zur Frühgeschichte von Psychotherapie und Sozialwissenschaften in der Medizin
“Crisis in medicine” – Models of reform.
The early history of psychotherapy and social sciences in medical science

Behandlungsprobleme · Problems in treatment

T. Storck · M. Winter

- 243 Einen Fall verstehen. Fallbesprechungen und Behandlungskrisen in der stationären Psychotherapie
Understanding a case. Case conferences and treatment crises in inpatient psychotherapy

Psychotherapie aktuell · Psychotherapy today

M. Geyer

- 249 Novellierung des Psychotherapeutengesetzes. Perspektiven eines neuen psychosozialen Berufs in der Medizin
Amendment of the Psychotherapist Act. Perspectives of a new psychosocial profession in medicine

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

J. Brunner

- 255 Ressourcenorientierte Psychotherapie
Resource-oriented psychotherapy
- 268 Fragebogen
Questionnaire



Verschiedenes · Miscellaneous

- 271 Buchbesprechungen · Book reviews
- 276 Erratum · Erratum
- A8 Termine · Forthcoming meetings
- A10 Vorschau/Impressum · Preview/Imprint

Titelbild: © privat. Zuerst erschienen als Cover des soeben erschienenen Titels: Eva Umlauf mit Stefanie Oswald, Die Nummer auf deinem Unterarm ist blau wie deine Augen. Erinnerungen, 2016 erschienen im Hoffmann und Campe Verlag, Hamburg. Wir danken der Autorin und dem Verlag für die freundliche Abdruckgenehmigung. Leider war aus technischen Gründen nicht die Reproduktion des ganzen Fotos möglich.

Zielsetzung der Zeitschrift

Die Zeitschrift *Psychotherapeut* richtet sich an Ärzte und Psychologen in der Praxis und Klinik, die psychotherapeutische Kompetenz erworben haben oder in Weiterbildung dazu stehen. *Psychotherapeut* ist inhaltlich schulenunabhängig und fächerübergreifend konzipiert und strebt die Annäherung und fachliche Diskussion der diversen psychotherapeutischen Schulrichtungen an. Praxisorientierte Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf und bieten dem Leser eine Zusammenstellung aktueller Erkenntnisse aus allen Bereichen der Psychotherapie. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf konkreten Handlungsempfehlungen. Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch. Beiträge der Rubrik „CME: Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten.

Aims & Scope

The journal *Psychotherapeut* aims at specialists and psychologists who have acquired psychotherapeutic competence or are about to complete their education in this field. The contents of *Psychotherapeut* are based on a conception that is independent from individual schools and disciplines, and the journal aims to foster the convergence of and professional exchange between the different schools of psychotherapy. Comprehensive reviews provide an overview on selected topics and offer the reader evidence-based information on diagnostics and therapy. Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve the scientific exchange. Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice. **Review:** All articles of *Psychotherapeut* are reviewed. Original articles undergo a peer review process. **Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki. **Indexed in Social Sciences Citation Index, EMBASE, Scopus and PsychInfo**